
ATA DA 22ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 19/08/2023. 2 

 3 
Aos dezenove dias do mês de agosto de dois mil e vinte e três, com início às 09h, realizou-4 
se, online e presencial, a 22ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Compareceram ao Centro de Convenções da Associação 6 
Médica de Minas Gerais situada à Av. João Pinheiro, 161, Centro, em Belo Horizonte-MG, 7 
as(os)(es) Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Celso Francisco Tondin; Cláudia Aline 8 
Carvalho Espósito, Délcio Fernando Guimarães Pereira; Elizabeth de Lacerda Barbosa; Elza 9 
Maria Gonçalves Lobosque; Júnia Maria Campos Lara; Liliane Cristina Martins; Lourdes 10 
Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; Paula 11 
Ângela de Figueiredo Paula; Suellen Ananda Fraga e Ted Nobre Evangelista; 12 
Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; Ana Maria Prates da Silva e 13 
Silva; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Danty Dias Marchezane; Gab Almeida Moreira 14 
Lamounier; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; Hudson Bruno 15 
Cares Carajá; Isabella Cristina Barral Faria Lima; Lorena Rodrigues de Sousa Márcio Rocha 16 
Damasceno e Renata Ferreira Jardim de Miranda. Quórum de Conselheiras(os)(es) 17 
Efetivas(os)(es): Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, 18 
totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheira efetivas(os) Alessandra 19 
Kelly Belmonte e Isabella Cristina Barral Faria Lima. Justificativas de ausência: As(os)  20 
Conselheiras(os)(es) Anderson Nazareno Matos; Caroline de Souza e Daniel Caldeira de 21 
Melo; justificaram ausência. Assuntos tratados: COF: O Conselheiro Luis Henrique 22 
apresentou o seguinte: Informe: CRP pelo Campus: O Conselheiro Luis Henrique informou 23 
que o projeto CRP pelo Campus está sendo revisto pela COF juntamente com a equipe 24 
técnica para se adequar à Política de Orientação e Fiscalização/POF. Avaliou a efetividade 25 
do CRP pelo Campus como proposta que é, de estar nas IES de forma efetiva para 26 
orientação aos futuros profissionais. No início foi apresentado a necessidade do reajuste do 27 
Projeto CRP pelo Campus. Apresentou 3 eixos o primeiro a Eixo I - da Institucionalização 28 
corresponde a reuniões sistematizadas (presenciais ou online) entre conselheiras(os), 29 
coordenadores/gestores de cursos de graduação em psicologia, professores, 30 
representantes ABEP, Comissão de Formação e demais Comissões Temáticas CRPMG, 31 
dentre outros. O eixo 2 - Ação de Orientação Coletiva com as(os) estudantes corresponde a 32 
reuniões/rodas de conversa entre estudantes, professores e conselheiras(os)(es) de 33 
referência. O eixo 3 - Ação de orientação coletiva com supervisores/orientadores e RT’s das 34 
clínicas-escolas correspondente a reuniões coletivas com supervisores e/ou orientadores e 35 
RT’s das Clínicas- Escolas das IES’s, tendo como público supervisores e/ou orientadores de 36 
estágios em psicologia e RT’s das Clínicas-Escolas. Os responsáveis pela proposição e 37 
execução do Eixo e das Ações são a Comissão de Orientação e Fiscalização (COF) e 38 
as(os) Psicólogas(os) fiscais, com periodicidade conforme calendário e definições 39 
organizados no Eixo I. Sugere-se que as ações ocorram até duas vezes ao ano (primeiro e 40 
segundo semestre). Ponto de pauta: 1) COF ampliada setembro - dia 21 e 22/09: O 41 
Conselheiro Luis Henrique informou que pensou em dar continuidade na reformulação do 42 
trabalho desenvolvido na COF, alinhar a política de orientação e fiscalização e promover a 43 
repactuação dos fluxos de trabalho. Para a COF Ampliada de Setembro/2023 propôs 44 
apresentar os números e resultados do setor de orientação e fiscalização. Terá um 45 
momento de capacitação com as(os) psicólogas(os) fiscais ministrados pela Conselheira 46 
Elza Lobosque e o Conselheiro Celso Tondin na quinta-feira o dia todo. A Conselheira 47 
Liliane Martins solicitou avaliar a data de realização com o Conselheiro Luis Henrique devido 48 
a agenda da Plenária de 22/09 e Assembleia Geral Ordinária. O Conselheiro Celso Tonin 49 
sugeriu que fosse disponibilizado um calendário geral de onde cada Conselheira(o)(e) está 50 
em representação. O Conselheiro Luis Henrique colocou-se à disposição para discutir a 51 
agenda e ressaltou que a data foi aprovada em Reunião Plenária Ordinária de 52 
Fevereiro/2023. 2) Resposta padrão sobre psicoterapia: A Conselheira Renata Miranda fez 53 
a leitura da proposta de resposta padrão sobre psicoterapia e colocou para o Plenário para 54 



contribuições ao texto. A Conselheira Paula de Paula sugeriu colocar a recomendação de 55 
leitura da publicação do Caderno “Reflexões e orientações sobre as práticas de 56 
psicoterapias” no texto. O Conselheiro Gab Lamounier reforçou a necessidade da discussão 57 
da linguagem neutra e sugeriu incluir o uso do (e). A Conselheira Lourdes Machado 58 
informou que na Conferência Nacional de Saúde foi discutido a possibilidade de optar pela 59 
palavra “pessoas” ao invés do (e).  O Conselheiro Celso Tondin sugeriu dividir o primeiro 60 
parágrafo em 3 parágrafos e sugeriu destacar que a legislação torna impossível 61 
regulamentar a psicoterapia pelo CRP-MG. No trecho “Em 2009 aconteceu o ano da 62 
Psicoterapia, tendo sido produzidos dois materiais: textos geradores, base para as 63 
discussões e o Relatório Final sistematizado após o Seminário Nacional”, sugeriu 64 
acrescentar o link do texto gerador. O mesmo se aplica a Consulta Pública realizada em 65 
2021, acrescentar o documento que trate do assunto. Sugeriu ainda, tratar das Práticas 66 
Integrativas e Complementares. O Conselheiro Danty Marchezane sugeriu que fosse 67 
ressaltado para a categoria que em concursos públicos é obrigatório a formação em 68 
psicologia. A Conselheira Paula de Paula sugeriu que neste texto seja utilizado a linguagem 69 
gendrada e neutra para que se torne algo comum. A Conselheira Lourdes Machado 70 
ponderou que a questão da psicoterapia vem arrastando há muito tempo. Na Conferência 71 
Nacional de Saúde foi aprovado o reconhecimento dos saberes dos povos tradicionais de 72 
matriz africana e foi criticado posteriormente. A proposta foi aprovada por mais de 2 milhões 73 
de pessoas. Entende que as discussões sobre psicoterapia estão na mesma linha, que foi 74 
uma decisão da própria categoria e não apenas do CFP. A Conselheira Gabrielly Rios 75 
sugeriu endossar no texto o aspecto técnico-científico da profissional. A Conselheira Renata 76 
Miranda colocou como encaminhamento a proposta de colocar psicóloga(o)(e) neste texto e 77 
em todos os Ofícios. A Conselheira Lourdes Machado indagou se é uma decisão política do 78 
CRP-MG utilizar a linguagem neutra ou teria que levar para a APAF para aprovação no 79 
Sistema Conselhos e se o CRP-MG teria autonomia para definir por esta utilização. A 80 
Conselheira Elza Lobosque sugeriu consultar junto ao CFP a questão da linguagem neutra 81 
no Sistema Conselhos e se for verificada alguma dificuldade em implantar a linguagem 82 
neutra que volte como ponto de pauta em Plenária. A Conselheira Lorena Rodrigues 83 
ressaltou que as pessoas que utilizam a linguagem neutra podem causar nas pessoas que 84 
leem o texto o sentimento de exclusão, e sugeriu a legitimação nos textos produzidos pelo 85 
CRP-MG. O Conselheiro Celso Tondin sugeriu colocar dentro de colchete o acréscimo do 86 
a/e, quando envolver citação de legislação.  A Conselheira Renata Miranda sugeriu 87 
acrescentar como ponto de pauta para a próxima Plenária a linguagem neutra. 88 
Deliberação: O XVII Plenário aprovado por unanimidade a utilização da linguagem neutra 89 
no texto com o uso de psicóloga(o)(e) e acolher as sugestões trazidas pelos Conselheiros 90 
Celso Tondin e Gab Lamounier. COE: O Conselheiro Délcio Fernando apresentou os 91 
seguintes pontos de pauta:1) SEI 173/2021-06: Relatório com proposta de Instauração do 92 
Processo Disciplinar Ético Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 17 votos favoráveis e 93 
1 abstenção a instauração do Processo Disciplinar Ético. 2) SEI 179/2021-75: Relatório com 94 
proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético Deliberação: O XVII Plenário 95 
aprovou por 17 votos favoráveis a instauração do Processo Disciplinar Ético. 3) SEI 96 
009/2022-71: Relatório com proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético 97 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 19 votos favoráveis a instauração do Processo 98 
Disciplinar Ético. 4) SEI 020/2022-31: Relatório com proposta de Arquivamento Liminar 99 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 14 votos favoráveis o arquivamento liminar. 5) 100 
SEI 209/2021-43 Relatório com proposta de Arquivamento do Processo Investigativo 101 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis o arquivamento do Processo 102 
Investigativo 6) SEI 075/2022-41: Relatório com proposta de Arquivamento Liminar 103 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis o arquivamento liminar. 104 
Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Elza Lobosque parecer pela aprovação 105 
de 28 títulos de especialista, destes 10(dez) em Psicologia do Tráfego; 6(seis) em 106 
Neuropsicologia; 5(cinco) em Psicologia Clínica; 2(dois) em Psicologia Organizacional e do 107 
Trabalho; 2(dois) em Psicologia Hospitalar; 1(um) em Psicologia Jurídica; 1(um) em 108 



Psicologia em Saúde e 1(um) em Psicopedagogia. Pelo indeferimento de 9 títulos de 109 
especialista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a concessão de 28 110 
títulos de especialista e o indeferimento de 9 títulos de especialista. PSIND-MG e Plano de 111 
Saúde Unimed-BH: A Diretora do Sindicato dos Psicólogos de Minas Gerais/PSIND-MG 112 
Jennifer Santos iniciou fazendo a apresentação da Diretoria eleita para o mandato 2023-113 
2025 e listou as legislações que regem os Sindicatos Profissionais. Na sequência ressaltou 114 
a necessidade estatutária do PSIND-MG ter sede e fez o comparativo dos gastos mensais 115 
em 2020 e 2023 para se manterem e o total arrecadado com contribuição associativa em 116 
2022. Com os valores recebidos conseguem se manter nos próximos 3 meses por isso 117 
ponderou a importância da alteração da carteira da Unimed para o PSIND-MG. Informou 118 
que em reunião com a Caroline, gestora do contrato com o CRP na UNIMED BH em 119 
18/08/2023, a mesma garante não ter diferença a transferência do contrato para qualquer 120 
das administradoras, o processo, bônus e ônus para beneficiários será o mesmo. Já a 121 
Juliana Silveira da Allcare Administradora de Benefícios em e-mail relatou que para a 122 
migração da carteira CRP conseguiriam atender de acordo com as seguintes propostas: 123 
Cancelamento da parceria CRP/Qualicorp com transferência da gestão da carteira/vidas e 124 
implantação de remuneração de 2% de prolabore ou cancelamento da parceria 125 
CRP/Qualicorp com a nomeação da Allcare como gestora do contrato via CRP, incluindo 126 
prolabore de 2% via sindicato. Ressaltando que todo o processo de qualificação, nomeação 127 
e cancelamento é realizado por carta sem burocracias. Quanto a Qualicorp Juliana Mendes 128 
formalizou por e-mail que neste momento não conseguiriam dar andamento à viabilidade de 129 
uma possível parceria com o Sindicato, pois estão passando por um processo de 130 
reestruturação interna e revisão das diretrizes da empresa e não conseguiria atender 131 
previamente as solicitações realizadas pelo PSIND-MG. Por fim se colocou à disposição do 132 
Plenário para elucidar as dúvidas. A Conselheira Lourdes Machado informou que o ponto de 133 
pauta foi trazido pela Diretoria e propôs a participação presencial do PSIND-MG na 134 
discussão. Ressaltou a importância do PSIND-MG estar na CUT e relatou na última reunião 135 
da CUT não houve a participação devido ao Sindicato não estar em dia com a contribuição à 136 
CUT. Para fazer a mudança da Presidência do Sindicato é necessário o pagamento de 137 
despesas cartoriais que hoje o PSIND-MG não tem condições de arcar. Pontou que havia 138 
um compromisso político da gestão passada de repassar o plano de saúde para o PSIND-139 
MG. Ressaltou a importância do pagamento da contribuição sindical pelas(os)(es) 140 
Conselheiras(os)(es) e que estas(es) façam a filiação. A Conselheira Paula de Paula 141 
ressaltou que existe uma Campanha de desregulamentar as profissões por parte do capital. 142 
Em 2017 houve um revés aos sindicatos, com a Reforma Trabalhista. Hoje o negociado 143 
entre o trabalhador e o patrão tem validade. Ponderou a relação do profissional com o CRP 144 
é pela obrigatoriedade do pagamento da anuidade. Não dá para recorrer à CLT e à 145 
Constituição. Da mesma forma que o PSIND-MG precisa melhorar a relação, do jeito que 146 
está não tem como realizar as despesas necessárias. O Conselheiro Danty Marchezane 147 
informou que fazia a entrega de carteira e sempre fazia a provocação de entrarem em 148 
contato com o Sindicato para tratar de questões trabalhistas. A Conselheira Gabrielly Rios 149 
indagou se teria algum ônus na mudança da Qualicorp para a Allcare para os profissionais 150 
que estão contratadas(os)(es)/vidas. O Conselheiro Ted Nobre ressaltou que ouvia da parte 151 
de professores que não era necessário pagar sindicato. Indagou sobre as novas adesões, 152 
se poderia o Psind gerenciar esta divulgação e receber pelas mesmas. A Conselheira Paula 153 
de Paula ressaltou a necessidade de conscientização da necessidade de fortalecimento do 154 
PSIND-MG, pode haver resistência com a alteração do benefício do CRP-MG para o 155 
PSIND-MG. A Conselheira Júnia Lara indagou que o Conselho recebe questionamentos da 156 
categoria de que não faz nada, se politicamente será interessante a mudança do plano de 157 
saúde. Ressaltou que ouve de profissionais que só são registrados no CRP devido ao plano 158 
de saúde da Unimed. Entende que não é momento de fazer a troca do CRP-MG para o 159 
PSIND-MG. A Conselheira Renata Miranda explicou que foram 3 anos em negociação da 160 
alteração da Unimed para o PSIND-MG e no meio do processo foi iniciado o contato com a 161 
AllCare. Ressaltou que o que foi acordado em Plenária é que não poderia haver prejuízo 162 



para a categoria. Ponderou que o parecer jurídico do CRP-MG é contra a alteração. A 163 
Conselheira Grazielle Rios ressaltou que fortalecer o Sindicato é politicamente estratégico 164 
para a categoria, para permitir a posicionamento da(o)(e) psicóloga(o)(e) enquanto classe 165 
trabalhadora e ter a consciência de classe e de condições de trabalho. A psicóloga Jeniffer  166 
ponderou sobre o funcionamento do PSIND-MG. Chegam demandas do CRP-MG e ficam 167 
sem resposta. No momento tem Diretoras que não tem disponibilidade de tempo. Em 168 
relação ao Plano de Saúde ela ressaltou que tanto o documento da AllCare quanto o da 169 
Qualicorp falam de ser um novo contrato e uma nova negociação com a Unimed. Elucidou 170 
que a AllCare é que faz o contato com os beneficiários e a prospecção de novos contratos. 171 
A captação de recursos seria feita por uma divulgação pelo Sindicato. Ressaltou que é 172 
papel do Sindicato oferecer os benefícios às(aos)(es) psicólogas(os)(es) e que não é 173 
possível as vidas ficarem no Conselho. É necessário encerrar o contrato com o CRP-MG e 174 
iniciar um novo com o PSIND-MG. Não há a necessidade da filiação ao Sindicato por parte 175 
dos contratos anteriores. A Conselheira Suellen Fraga ressaltou que a Diretoria atual no 176 
início a negociação, pediu ao PSIND-MG que não negociasse com a Allcare e transferisse a 177 
carteira da Qualicorp para o PSIND-MG. Ressaltou que a Qualicorp mantém o plano sendo 178 
oferecido a categoria há 10 anos. Em termos administrativos realmente não há problemas. 179 
Ponderou, porém, que não é possível ao CRP atender a categoria com a demanda das mais 180 
de 2000 vidas que pode ser gerada. A Qualicorp fez a sua defesa corporativa e hoje o 181 
contrato do CRP-MG tem uma abrangência com base estadual e a Unimed-BH tem 182 
abrangência municipal. Entende que pode haver falta de cobertura ao profissional no interior 183 
com a mudança. O outro risco é de processos judiciais da mudança da Qualicorp para a 184 
AllCare, caso o beneficiário enquanto contratante judicializar ao CRP e ao PSIND-MG. 185 
Quando a Assessoria Jurídica emitiu o parecer jurídico contrário a alteração da mudança 186 
apresentou as petições de caso semelhante, em que aconteceu a mudança de 187 
administradora. A Conselheira Paula de Paula se colocou contra a troca das 188 
administradoras devido ao processo de judicialização e a possibilidade de desassistência 189 
dos beneficiários. A Conselheira Lourdes Machado propôs dois encaminhamentos que as 190 
representações que fossem feitas pelo PSIND-MG pudessem ser garantidas o pagamento 191 
de ressarcimento desde que justificadas. Propôs que seja levado para um advogado sindical 192 
da FENAPSI para emissão de um parecer para ter uma segunda opinião. A Psicóloga 193 
Jennifer informou que não tem o risco de pessoas no interior ficarem desassistidas e a All 194 
Care propõe outros planos de saúde para atender outras regiões do interior. O Conselheiro 195 
Hudson ponderou a necessidade de aproximação do recém-formado com o PSIND-MG e o 196 
papel do Sindicato. O Conselheiro Celso Tondin ressaltou que acompanha muitas 197 
representações da COPEE e a Jennifer vem participando das reuniões. A Conselheira 198 
Suellen Fraga ponderou que quando o CRP-MG convidar representante do PSIND-MG é 199 
passível de pagamento da representação. Quando a participação for institucional do PSIND-200 
MG não é possível o pagamento. A Conselheira Lourdes Machado informou que o CRP já 201 
pagou representações nas Subsedes e as feitas pelo PSIND-MG que tenham ligação com o 202 
CRP-MG, que sejam ressarcidas pelo Conselho. Sugeriu que tenha um outro parecer 203 
jurídico pela Fenapsi e caso os pareceres serem iguais voltar para a discussão da Plenária. 204 
Deliberação: O XVII Plenário não aprovou a mudança da carteira da Unimed-BH para o 205 
Psind-MG e de Administradora da Qualicorp para a AllCare por 12 votos favoráveis e 5 206 
contrários. Aprovou por unanimidade pagamento de representação do PSIND-MG sob a 207 
análise jurídica e financeira de sua viabilidade. Contratação de pessoal: A Conselheira 208 
Suellen Fraga informou que a Diretoria há 1 ano vem fazendo estudos para entender e avaliar 209 
quadros de pessoal. Recentemente conseguiu trabalhar sobre um contrato de aumento de 210 
cargos administrativos por meio de empresa terceirizada, 1 vaga para cada subsede e 1 para a 211 
Sede para o setor de registro. Apresentou a proposta de contratação de Assessoria Jurídica 212 
para a COE, COF e CDH com o indicativo do nome da advogada Larissa Furtado Costa e a 213 
contratação de PAT1/Assistente Administrativo para o setor de Registro da SEDE; Jornalista 214 
para o setor de Comunicação; PAT2/Assistente Especializado Financeiro/ Contábil Técnica 215 
para o setor de Contabilidade; Psicóloga para o setor CREPOP; PAT1/Assistente Administrativo 216 



Financeira para o setor Cobrança da SEDE; Publicitário para o setor de Comunicação; PAS 217 
TI Analista de Sistemas para o setor de Tecnologia da Informação. A Conselheira Elza 218 
Lobosque sugeriu a realização de processo seletivo interno para a vaga de Assessoria Jurídica 219 
e indagou porque 3 profissionais para o CREPOP e não para o setor fiscal. Perguntou se a 220 
Diretoria fez a análise da manutenção das gerências e assessorias. O Conselheiro Hudson 221 
Carajá levantou a possiblidade de utilizar as 2 contratações para o setor de comunicação para 222 
elaboração de vídeos curtos e outras atividades. A Conselheira Paula de Paula informou que o 223 
setor CREPOP está sempre com muita demanda e atualmente o setor está com 3 trabalhos, 224 
com muita escrita e análise e conta somente com a Psicóloga de Referência Técnica Leiliana 225 
Sousa. A Psicóloga de Referência Técnica Luciana Franco está no setor de Apoio às Comissões 226 
Temáticas. O Conselheiro Henrique Galhano informou que a Comunicação tem um déficit de 227 
profissionais e os 2 profissionais irão auxiliar na comunicação para fora com a categoria. 228 
Pontuou que a Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais deveria estar junto com a 229 
Comunicação. A Conselheira Alessandra Belmonte informou que existem questões que a 230 
Comunicação não consegue absorver e as demandas e necessidade de contratação de serviços 231 
por licitações. A Conselheira Suellen Fraga justificou para a contratação do publicitário é 232 
importante um olhar mais técnico para gerenciar as empresas que serão licitadas, uma vez que 233 
o profissional não irá conseguir fazer todas as artes. Elucidou que para a vaga de Assessoria de 234 
Gestão de Pessoas foi necessário a elaboração de processo seletivo, ao mesmo tempo que foi 235 
contratado pela função de confiança e indicação do nome pelo Plenário para a Assessoria 236 
Parlamentar e de Relações Institucionais. Em relação à vaga para a Assessoria Jurídica para a 237 
COE, COF e CDH informou que a carga horária será de 30h/semanais. Quanto à avaliação pela 238 
Diretoria e Plenário dos cargos comissionados de Assessoria e Gerência focou a necessidade 239 
de não deixar os cargos vagos e fazer a avaliação juntamente com a Assessoria de Gestão de 240 
Pessoas. Avaliou que após 1 ano de gestão os CRPs estão realizando contratações. O 241 
Conselheiro Celso Tondin avaliou que o apoio às comissões não é feito de maneira técnica, o 242 
apoio que existe é administrativo. Propôs conhecer como cada pessoa está no cargo. Tem o 243 
empregado público, o de livre nomeação e o concursado com a função de confiança. Apontou a 244 
possibilidade de contratação de um Gerente Geral. Entende que a estrutura do CRP precisaria 245 
de uma figura que possa ser intermediário para a conversa com as Gerências e setores. A 246 
Conselheira Elza Lobosque informou que alguns nomes foram muito citados em ata para avaliar 247 
a melhoria do trabalho e não houve um retorno destas avaliações para o Plenário. A Conselheira 248 
Suellen Fraga sugeriu colocar como pauta na próxima Plenária a avaliação das Gerências e 249 
Assessorias. O Conselheiro Márcio Damasceno propôs avaliar entre os Gerentes existentes na 250 
estrutura a possibilidade de nomeação de um(a) destas(es) para o cargo de Gerente Geral. 251 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 21 votos favoráveis a contratação dos 7 cargos 252 
efetivos e da advogada Larissa Furtado Costa para o cargo comissionado de Assessora Jurídica 253 
para a COE, COF e CDH, com carga horária de 30h/semanais. Recomposição da COF: A 254 
Conselheira Suellen Fraga informou que com o desligamento da Conselheira Cláudia Espósito 255 
será necessário a organização da COE e da COF. Pontuou que o Conselheiro Luis Henrique 256 
está ciente da discussão. A COE está com 4 membros e na COF está com 3 membros 257 
(Conselheiras/os Luis Henrique, Renata Miranda e Anderson Matos). A Conselheira Júnia Lara 258 
colocou o seu nome à disposição para compor a COF e o Conselheiro Délcio Fernando em 259 
assumir a Presidência da COE. O Conselheiro Délcio Fernando avaliou que neste momento não 260 
haveria necessidade de mais um nome para a COE. O Conselheiro Celso Tondin colocou que 261 
além da recomposição da COF é necessário registrar a nova Presidência da COE. Deliberação: 262 
O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a indicação da Conselheira Júnia Lara para 263 
compor a COF. Aprovou a nomeação do Conselheiro Délcio Fernando para a Presidência da 264 
COE. CDH: A Conselheira Isabella Faria informou que o Observatório dos Direitos Humanos da 265 
PBH solicitou a representante do CRP e a CDH indica o nome do Conselheiro Henrique 266 
Galhano. A CDH reuniu-se com a representante da CDH Nacional para tratar de ações de 267 
formação, inspeções e a temática para Campanha Nacional. O CRP continua com a parceria 268 
com a Sedese/SER-DH. Em relação ao Comitê Estadual Interinstitucional de Monitoramento da 269 
Política Antimanicomial no âmbito do Poder Judiciário no Estado de Minas Gerais continua 270 
representado pela Conselheira Isabella Faria e pelo Conselheiro Gab Lamounier e nesta 271 
semana teve reunião. O Comitê está em processo de monitoramento do processo de 272 



desinstitucionalização dos manicômios judiciais. Está em processo de divulgação da pesquisa 273 
sobre direitos sexuais e reprodutivos. A jornalista do CRP-MG fez a entrevista com as 274 
representantes do direito. Quanto a parceria do CRP-MG com o Grupo de Estudos sobre 275 
Psicologia e Aborto na América Latina/GEPSILA, o CRP está apoiando o IV Encontro Nacional 276 
de Pesquisa e Ativismo sobre Aborto, que será realizado nos dias 28 e 29 de setembro de 2023 277 
e o CRP estará representado pela Conselheira Isabella Faria na roda de conversa sobre Direitos 278 
Sexuais e Reprodutivos no dia 21/08/2023, na UFMG, em Belo Horizonte-MG, como atividade 279 
preparatória ao Encontro. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 1 280 
abstenção a indicação do nome do Conselheiro Henrique Galhano representando o CRP-MG no 281 
Observatório dos Direitos Humanos da PBH. Comitê Editorial: A Conselheira Isabella Faria 282 
informou que o Edital de Publicações do CRP-MG Nº 01/2023 foi elaborado pela Assessoria 283 
Jurídica e representantes do Comitê Editorial e assinado pela Conselheira Liliane Martins e será 284 
publicado no site do CRP-MG. Sugeriu que as Comissões devem se haver com as publicações 285 
de suas responsabilidades. Ressaltou que serão aceitas publicações que estejam com textos 286 
prontos. Parceria entre o  CRP e a Rede Latino-Europeia de Pesquisa em Psicologia Social 287 
com foco em Migração, Deslocamento e Inclusão - La-EU-MiDI, Migration Lab, University of 288 
Limerick – Irlanda: O Conselheiro Henrique Galhano informou que trouxe o ponto na 289 
Plenária de Fevereiro/2023 da Parceria entre o  CRP-MG e a Rede Latino-Europeia de 290 
Pesquisa em Psicologia Social com foco em Migração, Deslocamento e Inclusão - La-EU-291 
MiDI, Migration Lab, University of Limerick – Irlanda  e retornou nesta Plenária devido a não 292 
ter o Plano de Trabalho à época. Apresentou o Plano de Trabalho aprovado pelo Jurídico 293 
com os seguintes itens: 1) Estabelecimento de canais de comunicação e coordenação; 2) 294 
Mapeamento de conhecimento especializado e recursos; 3) Intercâmbio de conhecimento e 295 
colaboração em pesquisa e Isabella sentiu falta dos recursos financeiros envolvidos; 4) 296 
Tradução e acessibilidade; 5) Incidência política e impacto e 6) Avaliação e sustentabilidade. 297 
Após solicitou a aprovação da parceria pelo XVII Plenário. A Conselheira Paula de Paula 298 
reforçou a necessidade de constar os recursos. O Conselheiro Celso Tondin indagou quem 299 
é a Rede Latino-Europeia de Pesquisa em Psicologia Social. Ressaltou que se a rede é de 300 
Pesquisa no CRP-MG as pesquisas envolvem o CREPOP e questionou quanto envolverá 301 
de custo e trabalho. Indagou ainda que existem muitas redes, o CRP vai dar conta de todas 302 
as parcerias? O Conselheiro Henrique Galhano informou que a Rede é encabeçada pela 303 
Universidade de Limerick da Irlanda e é composta por psicólogas(os)(es) de diversos 304 
países. A Conselheira Suellen Fraga compartilha das intervenções das(os) 305 
Conselheiras(os), mas avaliou que as questões levantadas não inviabilizam a parceria. A 306 
pauta versa sobre as relações e articulações com outros países, deferente de outras 307 
parcerias institucionais. Deve-se dar atenção a questão financeira e do interesse político. A 308 
proposta é aprovar a parceria e verificar os pedidos de recursos financeiros junto à Diretoria 309 
com a avaliação de centro de custo e disponibilidade orçamentária. O Conselheiro Danty 310 
Marchezane reforçou que uma pauta como migração envolve outros países. Ressaltou que 311 
qualquer transferência de verba é colocada no Plenário para aprovação. O Conselheiro 312 
Hudson Carajá manifestou-se favorável e defendeu que no contexto do fluxo de migração e 313 
de relações étnico-raciais estas parcerias são importantes, porque não há recurso financeiro 314 
envolvido. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis a parceria do CRP 315 
e a Rede Latino-Europeia de Pesquisa em Psicologia Social com foco em Migração, 316 
Deslocamento e Inclusão - La-EU-MiDI, Migration Lab, University of Limerick – Irlanda. Nota 317 
pública ao psicólogo Leonardo Christo: O Conselheiro Henrique Galhano informou que o 318 
psicólogo Leonardo Christo recebeu da COE uma denúncia ética no ano de 2001 por conta 319 
do uso em sua clínica de Cannabis Terapêutica. A pedido do Conselheiro Anderson Matos 320 
estava propondo a elaboração de uma Nota Pública de retratação ao Psicólogo Leonardo 321 
Christo. A Conselheira Paula de Paula informou que a denúncia na ocasião envolvia uma 322 
questão ética pelo uso esotérico da cannabis quando na época essa prática não era 323 
permitida e que por isso não concordava com a elaboração de uma nota de retratação, já 324 
que a decisão da COE procedia. O Conselheiro Henrique Galhano elucidou que a questão 325 
prejudicou o psicólogo e por isso pensou que com os avanços do uso terapêutico da 326 



Cannabis, a nota de retratação procedia. O Conselheiro Celso Tondin indagou se teve 327 
algum erro do CRP e se sentiu elucidado pela fala da Conselheira Paula de Paula. Sugeriu 328 
que o Conselheiro Anderson Matos juntamente com a Conselheira Paula de Paula e a 329 
Presidência da COE discutam e tragam mais subsídios históricos da demanda. A 330 
Conselheira Suellen Fraga concordou com a fala do Conselheiro Celso Tondin de envolver 331 
as Comissões de Cannabis Terapêutica, COE, COF e a Conselheira Paula de Paula. 332 
Entende que não é uma nota de retratação e sim mais abrangente com os novos 333 
procedimentos. A Conselheira Renata Miranda elucidou que uma coisa é a militância e outra 334 
é a responsabilidade do CRP-MG de respeito ao cumprimento das legislações envolvidas. 335 
Ponderou que tem psicóloga(o)(e) que prescreve substâncias, como “florais” e devem 336 
passar por processos éticos. A Conselheira Paula de Paula pontuou que precisa recuperar 337 
como ponto de pauta o histórico, a proposta era muito esotérica, não tinha nada a ver com 338 
cannabis. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis a discussão da 339 
pauta entre as Comissões de Cannabis Terapêutica, COE, COF, CDH e a Conselheira 340 
Paula de Paula. Apoio às Comissões: A Conselheira Elza Lobosque informou que as(os)(es) 341 
Conselheiras(os)(es) Referência não estão respondendo aos e-mails enviados pelo setor de 342 
Apoio às Comissões e Comissão de Apoio às Comissões. Relatou que tem Comissões que 343 
estão há 3 meses sem reunião. Algumas(ns) Conselheiras(os)(es) não estão colocando 344 
como ponto de pauta da Plenária as alterações dos nomes das Coordenações de 345 
Comissões. Solicitou verificar as planilhas. Será enviado por e-mail para análise desta 346 
planilha. O Conselheiro Délcio Fernando informou que o formulário será alterado, de forma 347 
que quando a reunião envolver as outras subsedes, ou seja,  for unificada, será possível 348 
registrar desta forma. Solicitou que toda e qualquer demanda que chegar ao Conselheiro 349 
Referência, deve-se dar ciência do que está acontecendo e possa dar uma indicação de 350 
representação. A Conselheira Alessandra Belmonte informou que a Comissão de 351 
Orientação em Relações Étnico-Raciais além da Sede também tem coordenações nas 352 
Subsedes e vem se organizando para acompanhar e organizar uma agenda semestral para 353 
passar para o Apoio às Comissões. A Conselheira Júnia Lara sugeriu entrar em contato com 354 
a Comissão que não esteja se reunindo e não levar o assunto para o coletivo. A Conselheira 355 
Elza Lobosque propôs o contato com cada uma(um) das(os)(es) Conselheiras(os)(es) de 356 
Referência. A Conselheira Liliane Martins ressaltou que deve ser pensado formas de 357 
trabalho de acolher a demanda junto a Coordenação da Comissão e a(o)(e) 358 
Conselheira(o)(e) de Referência. Retorno sobre a audiência pública na câmara de Timóteo-359 
MG: A Conselheira Marleide Marques informou que a psicóloga Grazielle representante do 360 
CRP no CEAS-MG foi indagada que existia uma denúncia na Comissão de Ética, pela 361 
mesma ter feito campanha para ser renomeada como representante de trabalhadores. A 362 
sociedade civil está rachada no CEAS-MG a correlação de forças dentro do CEAS-MG está 363 
muito pró-governo. A Grazielle é muito combativa e sofreu uma calúnia e difamação. O 364 
CRP-MG pode referendar a nota de repúdio do PSIND-MG e fazer uma nota do próprio 365 
Conselho, enviar uma denúncia ao Ministério Público de Minas Gerais contra este assédio e 366 
enviar juntamente para o CEAS-MG. O Conselheiro Danty Marchezane colocou-se à 367 
disposição de fazer a nota juntamente com a Conselheira Marleide Marques. Sugeriu 368 
encaminhar para o Jurídico para propor a denúncia ao Ministério Público.  Em relação a 369 
audiência pública na Câmara de Timóteo, informou que o CRP-MG esteve presente 370 
juntamente com representante do CRO, CRESS, CREFITO e Sindicato dos Médicos. Houve 371 
alinhamento de falas. Tinha um público grande de profissionais e mães de crianças autistas. 372 
Tiveram 2 mães que estavam do lado dos Conselhos. O encaminhamento foi de 373 
apresentação do PL para votação em Plenário da Câmara. O Vereador Vinícius Bim propôs 374 
ao CRP conversar com o Prefeito para tentar o veto ao PL. Caso não tenha sucesso que 375 
tente uma Ação Direta de Inconstitucionalidade/ADI contra o PL. A Conselheira Paula de 376 
Paula informou que entrará em contato com o CRP-20 para entender como foi a tramitação 377 
da Lei em Manaus. Deliberação: O XVII Plenário aprovou a realização de uma nota do CRP 378 
contra a situação vivenciada pela representante do CRP-MG no CEAS-MG e a avaliação 379 
com o Assessor Jurídico para envio de denúncia ao Ministério Público. Participação no 380 



evento do CRP-RS "Marco Temporal NÃO: Nunca mais um Brasil e uma Psicologia sem 381 
nós" e inspirações para nossa atuação no CRP-MG: O Conselheiro Hudson Carajá informou 382 
que no dia 15/07 representou o CRP no evento do CRP-RS "Marco Temporal NÃO: Nunca 383 
mais um Brasil e uma Psicologia sem nós" e apresentou fotos e matérias do site do CRP-384 
RS. Colocou que eventos para falar sobre questões étnico-raciais tem muitos e este foi o 385 
primeiro evento que participou que tinham representações de indígenas e de indígenas 386 
Conselheiras(os). Viu isso acontecer na prática do CRP-RS e veio com muitas provocações. 387 
Indagou que o CRP-MG tem um trabalho de ações afirmativas e estas ações afirmam o 388 
quê? Diz respeito apenas as cotas, protocolares ou se querem que estas pessoas estejam 389 
nas discussões não somente nas pautas. Neste sentido terá no Seminário do CREPOP, um 390 
evento histórico em que mediará uma mesa com a Ministra Célia Xakriabá e Henri Carajá.  391 
São avanços importantes, mas o contexto geral é de crise de transtornos mentais, adictos 392 
nas comunidades indígenas, ao mesmo tempo que diversas frentes de trabalho a serem 393 
desenvolvidas pela Comissão de Orientação em Psicologia e Relações Étnico-Raciais e 394 
solicitou a ajuda de todos. A Conselheira Alessandra Belmonte informou que houve uma 395 
demanda de acolhimento de uma comunidade indígena e tiveram representantes psicólogos 396 
de diversas vertentes e causou uma certa exaustão a discussão e ressaltou a importância 397 
das(os) psicólogas(os) se aterem a este acolhimento. Deliberação: O XVII Plenário aprovou 398 
por 14 votos favoráveis a proposta de um evento de um Encontro CDH Ampliada. Nada 399 
mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Paula Ângela de Figueiredo Paula, 400 
lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 401 
presentes. Belo Horizonte, 19 de agosto de 2023. 402 


